微愚宣信出明



気仙沼市立九条小学校 令和4年12月16日 NO.14

校長 白倉 彩枝子

かしこく やさしく たくましく



自分の学びをデザインする「自学ノート」

早いもので、2022年の学校生活も、あと一週間となりました。

大寒波の到来で、ここ2、3日厳しい寒さになりましたが、校庭では、頬を真っ赤にしながら、元気に遊ぶ子供たちの姿が見られます。また、子供たちは、2学期前半の学習の「振り返り」や「まとめ」にも、一生懸命取り組んでいます。

さて、私は、2学期の始業式で、九条小学校の目指す児童像「かしこく」「やさしく」「たくましく」を具現化するために、子供たちに次の3つのことをオススメしました。

- 1つ目の「かしこく」は、「自学のススメ」(自ら学ぶこと)です。
- 2つ目の「やさしく」は、「読書のススメ」(思いやりの心をもつこと)です。
- 3つ目の「たくましく」は、「健康貯金のススメ」(心と体を鍛えること)です。

そこで、今回の「校長室だより」では、「自学のススメ」について、少しお伝えしたいと思います。本校では、自学は4年生以上の取組になっていますが、他の学年も、後学のために少々お付き合いください。

はじめに、自学とは何か…

子供たちが、取り組む家庭学習には、宿題と自学の2種類あります。

- ★ 宿題とは、「今日の宿題は〇〇です!」と、教師の指示で行う家庭学習です。
- ★ 自学とは、「今日はこれをしてみよう!」と、子供自身が考えて行う家庭学習です。 つまり、家庭学習の内容を決めるのが教師の場合は宿題、子供自身の場合は自学です。

次に、なぜ今、自学なのか…

「宿題は、決まったこと・言われたことをするだけだから簡単だけれ ど、自学は、何をするかを考えなければいけないから、あんまり好き じゃない…。」と言う子供もいます。しかし、予測不能な未来を生き ていく現代の子供たちにとって、指示されたことをやっているだけでは、 よりよく生きる力は育ちません。自分の考えをもって、それを他者に伝 える力や、課題を解決するために情報を集めたり、整理・分析したり、 自分なりの解決を探したりするなどの、実践していく力が求められます。



そのような力を育てるためには、「教師に習う授業」から「自分で学ぶ授業」への授業 観の転換が必要だ言われています。自学に取り組むことは、日常的に「自ら学ぶ」を意識 することに通じると考えます。

では、自学の内容は、どのようなものがよいか…

基本は,自由ですが,内容を決めるポイントは

- ★ 自分の好きなことや興味・関心のあることに取り組む。
- ★ 苦手の克服に挑戦する。
- ★ 授業で勉強している内容に取り組む。復習や予習など。

「得意はもっと、苦手も挑戦」が理想です。量的には、見開き2ページが目標ですが、 それも自分で決めることが大切です。続けていくことを考えると、あまり量にはこだわら ず、見開き2ページ程度を続けることがよいかと思います。継続は力なりですので…。

裏面へ →

先日, 6年生を対象に、自学「しろくまウィーク」を実施しました。

私が、6年1組、2組の自学ノートを、一週間ずつ丸付けや評価をするという取組です。実は、6月にも実施したのですが、子供たちの自学ノートは、量も質もぐっと向上していました。

何よりもうれしかったのは、「自学ノート」7 冊目、8 冊目と、続けて取り組んでいる子供が数名いたということです。「誰かに言われたから」ではなく、「自分から進んで」取り組む姿勢に、とても感心しました。また、タブレット端末を有効に使った調べ学習もあり、新しい取組も見られました。自分の学びをデザインする「自学ノート」。



これからも、楽しみながら続けていくことを期待し、応援していきます。

間もなく冬休みです。2学期後半もよいスタートが切れるように、冬休みも「自学のススメ」「読書のススメ」「健康貯金のススメ」で、充実の17日間に!

お知らせとお願い

口本日,Zoomによるオンラインホームルームを実施しました。任意参加の実施では ありましたが,上手くつながらなかったり,何か問題があったりした場合は,週明け に担任にお話しください。

今後,臨時休業になった場合など,オンラインで健康観察や授業をすることを考えています。今回,接続テストに参加されなかった御家庭は,未定ではありますが,次の機会にぜひ御参加ください。

□現在、Googleフォームにて、令和4年度「学校評価」を実施しています。 期間は12月20日(火)までとなっておりますので、御協力の程、 よろしくお願いいたします。アンケート結果を、今後の学校運営に 生かし、よりよい教育活動を進めていきます。

※こちらのQRコードからどうぞ →



- 口冬休み中も、コロナ感染拡大防止に御協力ください。 外出する時は、マスクを着用し、家の中でも、換気に十分 留意してください。冬休み中に、子供や御家族が感染した 場合、12/29~1/3までは、050-の緊急電話に 御連絡ください。
- ← ※サンタも、トナカイも、マスクをしてますね。

2 学期前半も本校教育活動に、御理解と御協力をいただき、誠にありがとうございました。冬休みは、御家族で年末年始の行事を楽しみ、安全安心第一にお過ごしください。そして、少し早いですが、保護者の皆様、どうぞよいお年をお迎えください。m(__)m